

ABSTRAK

Adi Nur Rohman. Kritik Hukum Islam Atas Hukum Acara Peradilan Agama Dalam Menyelesaikan Perkara Perceraian dan Implementasinya di Pengadilan Dalam Wilayah Pengadilan Tinggi Agama DKI Jakarta.

Peradilan Agama merupakan lembaga peradilan Islam di Indonesia yang berwenang untuk menyelesaikan perkara-perkara di bidang hukum Islam termasuk perkara perceraian. Bangunan hukum acara Peradilan Agama dalam proses penyelesaian perkara perceraian sebagian besar masih merujuk kepada ketentuan hukum Barat (HIR dan RBg) sehingga hal tersebut disinyalir dapat memicu ketidakselarasan terhadap ketentuan hukum Islam yang bersifat *devine law* sebagaimana dalam sistem peradilan Islam.

Penelitian ini bertujuan untuk: 1) Memotret dan menganalisis penerapan hukum acara Peradilan Agama dalam menyelesaikan perkara perceraian di Pengadilan Agama; 2) Mengetahui dan menganalisis kritik hukum Islam terhadap hukum acara Peradilan Agama dalam menyelesaikan perkara perceraian; 3) Mengetahui dan menganalisis kontribusi hukum Islam terhadap wacana pembaharuan hukum acara Peradilan Agama di bidang perceraian.

Penelitian ini disandarkan pada beberapa teori sebagai landasan pemikiran; sebagai teori makro (*grand theory*) dihadirkan **teori keadilan**. Pada level pertengahan (*middle range theory*) dipilih **teori kepastian hukum**. Dan untuk tataran aplikatif (*applied theory*) dimunculkan **teori kritik hukum** dan **teori masalah**.

Penelitian ini merupakan penelitian kualitatif yang menggunakan pendekatan yuridis empiris. Data yang digunakan dalam penelitian ini adalah data-data sekunder meliputi (a) bahan hukum primer, (b) bahan hukum sekunder, dan (c) bahan hukum tersier yang diperoleh melalui studi kepustakaan (*library research*) dan wawancara. Data yang berhasil dihimpun dianalisis secara kualitatif dengan penguraian secara deskriptif analitis.

Dari hasil penelitian didapat bahwa: **Pertama**, penerapan penyelesaian perkara perceraian di Pengadilan Agama secara umum telah sesuai dengan hukum acara yang berlaku di Peradilan Agama. Meski demikian, terdapat kondisi tertentu yang mengharuskan hakim untuk berinovasi melalui ijtihad. **Kedua**, tinjauan kritis hukum Islam perspektif kritik hukum transendental menunjukkan bahwa dalam menyelesaikan perkara perceraian di Pengadilan Agama terdapat beberapa ketentuan yang belum sejalan dengan hukum Islam sehingga diperlukan adanya pembaharuan untuk lebih mendekati prinsip hukum Islam. **Ketiga**, rekomendasi pembaharuan hukum acara Peradilan Agama di bidang perceraian harus mampu menghadirkan hukum Islam secara lebih progresif. Kontribusi hukum Islam dalam wacana pembaharuan hukum acara Peradilan Agama bisa dilihat dari posisi hukum Islam sebagai a) sumber hukum dan bahan baku pembentuk hukum, b) positivasi/*taqnnisasi* hukum Islam, maupun c) sebagai filter terhadap hukum positif dengan menghadirkan unsur *masalah* didalamnya.

ABSTRACT

Adi Nur Rohman. *Criticism of Islamic Law on Religious Court Procedures in Resolving Divorce Cases and Its Implementation in Courts in The Jakarta Religious High Court Area.*

The Religious Courts are Islamic judicial institutions in Indonesia that are authorized to settle cases in the field of Islamic law, including divorce cases. The building of the procedural law of the Religious Courts in the process of resolving divorce cases mostly still refers to the provisions of Western law (HIR and RBg) so that it is allegedly able to trigger deviations from the provisions of Islamic law which are divine law as in the Islamic judicial system.

This study aims to: 1) Describe and analyze the application of the procedural law of the religious courts in resolving divorce cases in the Religious Courts. 2) Knowing and analyzing the comparative procedural law of religious courts in terms of Islamic law and Western law. 3) Knowing and analyzing the criticism of Islamic law on the procedural law of religious courts in resolving divorce cases. 4) Knowing and analyzing the contribution of Islamic law to the discourse of reforming the procedural law of religious courts in the divorce sector.

*This research is based on several theories as the basis of thought; As a macro theory (grand theory), justice theory is presented. At the middle level (middle range theory) the theory of legal certainty is chosen. And for the applied theory, the theory of legal criticism and the theory of *maslahah* are raised.*

This research is a qualitative research that uses an empirical juridical approach. This study used secondary data including (a) primary legal materials, (b) secondary legal materials, and (c) tertiary legal materials obtained through library research and interviews. The data that has been collected were analyzed qualitatively with analytical descriptive analysis.

*The research found that: First, the application of the settlement of divorce cases in the Religious Courts in general is in accordance with the procedural law applicable in the Religious Courts. However, there are certain conditions that require judges to innovate through *ijtihad*. Second, a critical review of Islamic law from the perspective of transcendental law criticism shows that in resolving divorce cases in the Religious Courts there are several provisions that are not in line with Islamic law so that reforms are needed to get closer to the principles of Islamic law. Third, the recommendation to renew the procedural law of the Religious Courts in the field of divorce must be able to present Islamic law more progressively. The contribution of Islamic law in the discourse of reforming the procedural law of the Religious Courts can be seen from the position of Islamic law as a) source of law and raw material for forming laws, b) positivization of Islamic law, and c) as a filter on positive law by presenting elements of *maslahah* in it.*

تجريد

أدي نوررحمن، انتقادات الشريعة الإسلامية بشأن إجراءات المحكمة الدينية في حل قضايا الطلاق وتنفيذها في المحاكم بمنطقة المحكمة الدينية العليا بجاكرتا

المحاكم الدينية هي مؤسسات قضائية إسلامية في إندونيسيا محولة بتسوية القضايا في مجال الشريعة الإسلامية، بما في ذلك قضايا الطلاق. لا يزال بناء القانون الاجرائي للمحاكم الدينية في عملية حل قضايا الطلاق يشير في الغالب إلى أحكام القانون الغربي (HIR و RBG) بحيث يُزعم أنه قادر على إحداث انحرافات عن أحكام الشريعة الإسلامية التي هي قانون إلهي كما في النظام القضائي الإسلامي.

تهدف هذه الدراسة إلى: (1) تصوير وتحليل تطبيق القانون الاجرائي للمحاكم الدينية في حل قضايا الطلاق في المحاكم الشرعية. (2) معرفة وتحليل القانون الاجرائي المقارن للمحاكم الدينية من حيث الشريعة الإسلامية والقانون الغربي. (3) معرفة وتحليل نقد الشريعة الإسلامية لقانون إجراءات المحاكم الشرعية في حل قضايا الطلاق. (4) معرفة وتحليل مساهمة الشريعة الإسلامية في خطاب إصلاح قانون إجراءات المحاكم الشرعية في قطاع الطلاق.

يقوم هذا البحث على عدة نظريات كأساس للفكر. كمنظرية كلية (نظرية كبرى)، يتم تقديم نظرية العدالة. في المستوى المتوسط (نظرية المدى المتوسط) يتم اختيار نظرية اليقين القانوني. وبالنسبة للنظرية التطبيقية، أثبتت نظرية النقد القانوني ونظرية المصلحة.

هذا البحث هو بحث نوعي يستخدم منهجًا قانونيًا تجريبيًا. البيانات المستخدمة في هذه الدراسة هي بيانات ثانوية بما في ذلك (أ) المواد القانونية الأولية، (ب) المواد القانونية الثانوية، و (ج) المواد القانونية من الدرجة الثالثة التي تم الحصول عليها من خلال البحوث والمقابلات المكتوبة. تم تحليل البيانات التي تم جمعها نوعيًا مع التحليل الوصفي التحليلي.

من نتائج الدراسة، تبين أن: أولاً، يتم تطبيق تسوية قضايا الطلاق في المحاكم الدينية بشكل عام وفقًا لقانون الإجراءات المعمول به في المحاكم الدينية. ومع ذلك، هناك بعض الشروط التي تتطلب من القضاة الابتكار من خلال الاجتهاد. ثانيًا، تُظهر مراجعة نقدية للشريعة الإسلامية من منظور نقد القانون المتعالي أنه في حل قضايا الطلاق في المحاكم الدينية، هناك العديد من الأحكام التي لا تتماشى مع الشريعة الإسلامية. لذا فإن الإصلاحات ضرورية للاقتراب من مبادئ الشريعة الإسلامية. قانون. ثالثًا، يجب أن تكون التوصية بتجديد القانون الاجرائي للمحاكم الدينية في مجال الطلاق قادرة على تقديم الشريعة الإسلامية بشكل تدريجي. يمكن رؤية مساهمة الشريعة الإسلامية في خطاب إصلاح القانون الاجرائي للمحاكم الدينية من موقع الشريعة الإسلامية باعتبارها (أ) مصدرًا للقانون والمواد الخام لتشكيل القوانين، (ب) إضفاء الطابع الإيجابي / تقنين الشريعة الإسلامية، و (ج) كمرشح للقانون الوضعي من خلال عرض عناصر المصلحة فيه.